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BILAN MORAL 
 

• Aspect participatif : on a envie de rappeler que chacun et chacune arrive dans le collectif au moment qui 
est bon pour soi et qu'il y a plein de façons de participer : de manière ponctuelle ou régulière ; ça va du coup 
de main à la proposition d’un rdv ou d’une activité. Surtout, que chacun se sente libre d’apporter ce qu’il ou 
elle a envie de partager. 
 
Il y a une soif de participation qui aurait besoin d’être mieux organisée pour laisser à chacun et chacune de 
l’espace pour participer à sa manière. Du coup l’équipe a envie d’accorder plus d’attention à la coordination 
en amont des événements, pour qu’ils deviennent de plus en plus autogérés. L’équipe du bureau (Ninon, 
Estelle, Danièle ?) propose d’accompagner les commissions et les personnes qui ont envie d’organiser 
quelque chose, sur la partie comptabilité et administrative, pour que l’orga soit vraiment un plaisir et qu’on 
ne se prenne pas la tête. 
 
Pour se passer le relai et ne rien oublier, on a pensé à faire des sortes de fiches Mémo sur lesquelles tout le 
monde pourra noter ce qui lui semble important dans l’organisation (par exemple : installation de la bu-
vette, déroulement d’une soirée, installation du stand de gratuité, rangement du local, épicerie en autoges-
tion, etc.) 
 
Cette année encore, des temps de rencontre ont été proposés par le collectif et à l’initiative des adhérents. 
Au fil de l’énoncé, la parole est donnée aux équipes qui ont mis en œuvre les activités et aussi aux adhé-
rents et adhérentes qui ont envie de donner leur sentiment et faire leur bilan de l’année 
 
 
• Déroulement du bilan moral : participation de chacun, en tant que membre de commission ou adhérent, 
pour présenter le compte rendu des activités. 
On en profite pour confirmer ou renouveler les référents, et on se donnera en fin de journée les dates des 
prochains rdv. 
• Nombre d’adhérents : 140 en 2022/23, 151 en 2021/22 ; 111 en 2020/21, 85 en 2019/20, 55 en 2018/19 
 
ACTIVITÉS DE L’ANNÉE : 
 
• Communication : on a envie de réduire l’envoi de mails et dans l’idéal d’envoyer seulement une 
newsletter par mois. Est-ce que quelqu’un s’y connait en newsletter ? 
Ça implique qu’on essaie de prévoir les dates des activités à l’avance et d’esquisser un calendrier. Par 
exemple, la semaine du 18 au 24 septembre, on prépare le mail pour tous les rdv du mois d’Octobre et 
on l’envoie sur la dernière semaine de septembre (sauf Groupement d’achats). Ça permettra aussi 
d’avoir un calendrier papier à afficher et à donner aux personnes qui n’utilisent pas internet. 
Proposition d’une lettre papier 1 fois / mois. 
 
• Local : Depuis 2 ans le collectif s’est installé dans le local à l'Esperluette, et le loyer a été assuré. Des 
petits travaux ont été faits au fil de l’année. 
 
• Permanences : La permanence du mardi a été complétée par celle du vendredi, assurée par 
Christian, mais elle a connu peu, voire pas de visiteurs. Plusieurs personnes ont manifesté leur envie 
de tenir des permanences occasionnellement et aussi de faire vivre l’épicerie. On garde le mardi soir, 
qu’on a envie de porter collectivement avec un planning (sur l’agenda partagé, on indique en noir les 
permanences où il n’y a personne, pour inciter des adhérent·e·s à venir prendre le relais.  
 
• Point-relais : Le local est devenu un point-relais des informations des Soulèvements de la Terre. On peut 
aussi trouver ces infos sur le marché. Décision est prise de ne pas créer d’espace dédié sur le wiki pour indi-
quer les actions, les manifestations et les pétitions qu’on a envie de partager. 
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• Ciné-Club : 9 séances cette année, le dimanche soir sur proposition de films par les adhérent·e·s. C’est 
gratuit et ouvert à tou·te·s. Le Ciné-Club peut devenir un espace d’échange d’idées autour de films docu-
mentaires. Certains membres proposent de prêter un vidéoprojecteur occasionnellement. 
 
• Temps du Jeu : le rdv mensuel proposé par Maud & Elodie s’est arrêté en cours d’année, faute de partici-
pant·e·s. Les soirées jeux peuvent avoir un certain succès sous forme d’événement occasionnel. 
 
• Brocante : l’asso n’a pas tenu de stand à la brocante de Gumières cette année. L’an dernier, ça avait rap-
porté de l'argent tout en faisant découvrir le collectif à un public très divers. L'équipe est partante pour re-
nouveler l'an prochain, en se préparant plus longtemps à l’avance [proposé par Dominique, Lucile, Danièle, 
Suzanne + 3 ou 4 personnes]. On note qu’elle se tient chaque année le 3ème week-end d’août. 
 
• Soirées Lecture : un rendez-vous quasi mensuel, participation de 7 à 13 personnes, chacun vient avec ses 
coups de cœur et lit un morceau à voix haute, on se prête des livres, c'est décontracté et on présente des 
livres très différents. C’est vraiment ouvert à tou·te·s [Référents : Marie-Anne et Dominique]. Les dates 
seront données 1 mois à l’avance 
 
• Herbes folles : 3ème édition du festival de poésie, qui s’est déroulé en 2 parties cette année, en avril et en 
juin, avec 2 concerts, notamment pour les 5 ans de l’asso le 1er avril. Les temps d'ateliers ont été appréciés, 
ainsi que le stand sur le marché avec les poissons poétiques dispersés par les enfants, et aussi les poèmes 
murmurés au coin de l’oreille par la poétesse Juliette [proposé par l’équipe des lecteurs]. Les différents 
temps du festival sont ouverts à d’autres personnes qui découvrent et qui s’autorisent à jouer et à être 
créatifs dans les ateliers, grâce à la dynamique du groupe. 
L’équipe a envie de s’affranchir des dates du Printemps des Poètes, de revenir sur une formule en une fois 
et a envie d’étoffer le programme en associant différentes disciplines : arts plastiques, spectacle, interven-
tion sur le marché, etc.  
 
• Soirées musicales : les effectifs ont varié au fil de l’année, avec le départ de Manu et Gaspard, qui étaient 
référents. 
    - Super ambiance pour le Grand Bal Folk du 03/12 [Proposé par Michel et Lorella] 
    - Réveillon associatif, amical et antigaspi : a rassemblé une quarantaine de personnes à Montarcher 
[Proposé par Lucile] 
    - Une centaine de personnes étaient présentes au concert de Malakia et Ping Pong Harmonix Orchestra 
[proposé par l’équipe du festival de poésie], on a encore une fois bien dansé, le jour du 5ème anniversaire de 
notre association. 
    - le Spectacle Musical des chansons de Bernard Dimey a conclu le festival en poésie et en intensité 
[proposé par Claire&Robert] 
 
• Soirée Astro : l’asso adhère à l’asso OCTAN de St-Romain pour l’année 2023 / 2024. On a organisé un 
rendez-vous en septembre dernier pour l’observation de Jupiter et Saturne. Si ça vous dit, on pourrait pré-
voir d’autres rendez-vous prochainement, à voir avec OCTAN, dont les membres se déplacent généreuse-
ment avec leur passion et leurs méga lunettes. On a envie de diffuser des films qui parlent du ciel (docu et 
fiction), avec le Ciné-Club. 
 
• Soirées thématiques :  
    - La soirée Projets Eoliens dans le Forez a permis à 65 personnes de venir s’informer, notamment avec 
l’intervention de Bruno Jacquetin, de l’APPE. Les rencontres ont permis également l’organisation de la ran-
donnée « Les Crêtes se hérissent » par le collectif Stopeoleindus en octobre dernier. 
    - La soirée Micro-toponymie [proposée par Lo Mic], doublée d’une expo a rassemblé une vingtaine de 
personnes autour de la signification des noms de lieux. Notre petit local s’est transformé pour la première 
fois en lieu d’exposition durant une semaine. 
    - La soirée Le Temps des Arbres a rassemblé une quinzaine de personnes avec l’atelier philo [proposé par 
Arnaud], suivi d’un casse-croûte partagé, puis de la diffusion d’un film [proposé par André] et enfin 
d’échanges avec 2 forestiers passionnés. Ça nous donne envie d’approfondir et de prévoir une nouvelle soi-
rée ou carrément une journée autour et sous les arbres, à prévoir à l’automne (le 11/11, à confirmer). 
 
• Ateliers philo : est-ce qu’il y aura des suites ? Tout le monde n’intègre pas la notion de philosophie de la 
même manière. C’est une discipline qu’il est difficile de mettre dans un cadre. 
 
• Trocs de graines, seulement le troc de printemps a eu lieu, avec la participation de Christine. On prévoit à 
nouveau un troc d’automne mi-novembre en même temps que la distribuion d’arbres de Clément. Peut-
être à coupler à la journée Arbres. 
 
• Jardin partagé : compte tenu de l’espacement de nos visites, on le renomme « Forêt Comestible 
partagée ». De nouveaux adhérent·e·s sont intéressés. 
 
• Semences locales : la rencontre de printemps a permis de faire le point sur nos productions de l’année et 
de nous engager à reproduire certaines variétés pour le groupe. Est-ce qu’on attend le printemps prochain 
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ou bien on prévoit une rencontre à l’automne (juste après le troc de graines, par exemple). Le groupe est 
ouvert à tous et toutes. Il y a des ateliers pratiques pour apprendre à reproduire correctement des 
semences. 

 
 
• Cafés réparation, pas de café réparation cette année, mais plusieurs sessions de travaux au local. À noter 
que Didier propose de l’affûtage au prochain marché. 
 
• Zone de gratuité avec l’équipe habituelle a eu lieu lors du passage de la déchèterie mobile en mars, mais 
la fréquentation du camion de LoireForez est très faible, donc peu de passage aussi sur l’espace de 
gratuité, et toujours un gros volume d’affaires en fin de journée à gérer. Suite à ce constat, l’équipe a 
décidé d’expérimenter un espace de gratuité sur le dernier marché, avec un fonctionnement autogéré. Le 
stand a eu un gros succès et tout le monde a joué le jeu en remportant ses affaires restantes. On propose 
d’en organiser 1 par saison. Le prochain au marché précédent le Grand Marché d’Hiver, pour trouver des 
cadeaux gratuits. 
 
• Festi'soupe : 3ème édition, avec encore de nouvelles soupes à déguster, tenues au chaud sur le poêle 
rocket… 
 
• Ateliers de Danièle : l’activité Méditation s’est arrêtée en fin d’année, faute de participants. De nouvelles 
dates seront proposées pour le Jeu du Nous et l’atelier Mandala. 
 
• Atelier des Girafes : [proposé par Maud et Ninon] a été l’occasion de créer et de coopérer, pour les en-
fants, et aussi pour les adultes. Malgré un changement de programme en cours, l’oriflamme cousu par pe-
tites et grandes mains a été porté jusqu’au barno de Chazelles. On a aussi préparé et vendu des bugnes au 
marché pour rémunérer Mathilda, qui encadrait l’activité. 
 
• Ateliers maison : Focaccia, Séchage de fruits, Bugnes, fabrication de toilettes sèches. N’hésitez pas à 
proposer un atelier ! 
 
• Atelier Musique : sur proposition de Maud et Arnaud, un groupe de musiciens s’est créé, afin de jouer en-
semble et ici. Un premier morceau est en chantier, pour voix et instruments « Garsouon de lo Mouonta-
gno ». Le groupe est à géométrie variable et reste donc ouvert à tous et à toutes.  
 
• Sophrologie : dates à venir proposées par Géraldine 
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• Groupement d'achats :  
    - 16 commandes groupées cette année, comme l'année dernière. 
    - les permanences liées aux commandes de producteurs locaux sont désormais prises en charge par eux-
mêmes. 
    - de plus en plus d’adhérent·e·s passent des commandes et on est à l’étroit dans le petit local, donc on 
apprécie quand les commandes sont groupées entre voisins, comme à Chantereine ou MFT. 
    - on a rencontré cette année 2 collectifs qui avaient envie de bénéficier de notre expérience de groupe-
ment d’achats et de profiter de nos commandes : Consommeymieux, le GdA de Soleymieux (qui ont profité 
du transport de nos produits d’épicerie en mai), et le Comité Transition de Bard, (qui a envie de proposer 
des achats groupés à ses membres, à tester sur la prochaine commande d’épicerie en octobre). 
    - les surplus marché et local nous dépannent bien. Christine, Doune et Lucile tiennent à tour de rôle le 
stand des surplus sur le marché et ça contribue à la vie du marché. 
    - les surplus vendus en autogestion au local sont en augmentation et semblent très bien fonctionner. 
    - le site wordpress est très pratique, mais il y a eu de nombreux bugs (dont des piratages) qui ont bien 
ennuyé certain d’entre nous et qui ont nécessité l’intervention de Bruno. 
    - on suggère aux adhérent·e·s de se regropuer pour limiter le nombre de commandes 
    - prévoir des créneaux et des tâches pour faciliter la participation des adhérent·e·s qu’on ne voit jamais. 
    - besoin urgent de trouver d'autres volontaires pour les tâches en amont des commandes. 
 
• Marché :  
    - continue toute l'année, avec deux grands marchés, rendez-vous festifs en décembre et en juin. 
    - c'est un moment de rencontre, avec des événements ponctuels, comme le Festi’Soupe, la fête des 
Plantes Rustiques, etc. 
    - la charge de l’installation a été plus répartie, avec notamment la participation de Bernard et Isabelle. 
    - la buvette a été tenue par Thomas, Dominique, et parfois Suzanne ou d’autres occasionnellement 
    - le groupe électrogène et l’enlèvement des panneaux sont pris en charge par Christian 
    - chacun peut apporter sa spécialité culinaire à la buvette et sera défrayé 5€/plat. 
    - autogestion : 
        * enfants sous la surveillance de leurs parents (danger de la route) 
        * chiens tenus en laisse 
    - date du Grand Marché d'Hiver à définir en commission marché le 02/10, 20h 
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• Emplois 
Nous poursuivons notre travail sur l'emploi local avec la rémunération d'heures de ménage (école, mairie), 
d'heures de comptabilité et administration, de cours de yoga. 4 salariées à temps partiel. 
Grâce à l’alerte de Martine, qui s’occupe du ménage à l’école, nous avons réalisé que les congés payés 
n’avaient jamais été pris en compte, ce qui a donné lieu à de bonnes sueurs froides. 
Les prestations extérieures se sont poursuivies, mais on a eu besoin de réévaluer le coût horaire des 
salaires. Pour 1 heure rémunérée 10€, on a facturé 19€ au Sichagu (contre 17,45€ précédemment) pour 
englober les cotisations. On a aussi besoin d’ajouter les frais comptables et administratifs. C’est en cours 
de calcul pour le Sichagu et la mairie. Le yoga quant à lui est resté bénéficiaire sur l’exercice. 
 
Cette année, l’asso a dû faire face à des dépenses inattendues et la compta s’est bien arraché les cheveux 
pour rester à flot (voir Bilan comptable). On en a conclu qu’on avait besoin de prendre en compte les temps 
de communication et comptabilité dès qu’on commence à prévoir une activité, et les prendre en compte 
pour toutes nos activités. Ce n’est évidemment pas ce qui nous passionne, mais on essaiera de le garder à 
l’esprit, parce qu’on a envie que cette aventure collective dure longtemps ! 
Par ailleurs, l’aide de Danièle a permis de clarifier nos outils de comptabilité et les imprévus financiers 
nous poussent à être vigilants à un meilleur suivi, notamment des cotisations URSSAF. 
 
Malheureusement, ce sujet de fond n’a été que survolé par manque de temps. Par exemple, depuis 1 
an, le ménage à l’école n’est plus porté collectivement. On a besoin de provoquer un rendez-vous 
consacré à la réflexion sur le bien-fondé des prestations proposées par l’association.  
 
Vote du Bilan moral à l’unanimité par les 23 adhérent·e·s présent·e·s. 
 

 
BILAN FINANCIER 
 

• Changement de banque ça s’est 
un peu étalé, mais ça y est le 
compte au crédit agricole est 
fermé et ça se passe bien mieux 
avec le crédit mutuel, avec plus de 
fluidité dans l’accès au compte, 
pour une compta mieux suivie. 
 
• Le groupement d'achats a 
encore un gros volume, avec une 
recette de 32 615 € et un bénéfice 
en augmentation de 2104 €, dû 
notamment à la vente des surplus 
au marché et au local pendant les 
permanences ou en autonomie 
(1705 €). 
 
• Les prestations de ménage, de 
remplacement et de yoga 
s’équilibrent tout juste, mais c’est 
sans compter les frais de comptabilité correspondant. 
 
• Le stand de l’asso au marché et les emplacements ont généré un bénéfice de 2 346 €, contre 2 171 € l'an 
dernier. Les visiteurs sont fidèles par tous les temps et le marché accueille parfois de nouveaux visiteurs, 
mais la fréquentation reste modeste. 
 
• Salaires admi-compta-com : l’exercice est bénéficiaire, il est possible de continuer les rémunérations. 
Néanmoins, on va faire très attention cet automne, le temps de renflouer la trésorerie. 
 
Bénéfice de l'année pour l’association : 488,72 €. 
L'année dernière : 1 534,10 €. 
• les cotisations URSSAF qui n'avaient pas été prélevées durant la période covid ont été régularisées cette 
année, pour un montant de 2 305€. 
• les congés payés 2018 / 2022 ont été régularisés pour un montant de 1346€. Et il restera encore 1257€ à 
régulariser pour être totalement à jour. 
• les - 3 384 € viennent impacter en trésorerie seulement les résultats très positifs présentés par erreur 
les années précédentes. 
 
Le bénéfice de cette année est remis pour le fonctionnement de l'année prochaine, si vous êtes d'accord. 
 
Vote du Bilan financier à l’unanimité par les 21 adhérent·e·s présent·e·s. 
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   Remerciements 
 
A la SCI des 4 routes et à Julien Liotier, pour le prêt du terrain du marché 
A Pascal et Christelle Lachat pour le prêt du jardin partagé 
A Adrien, Pascal et OCTAN pour les soirées Astronomie 
À Bruno Jacquetin pour l’aide apportée pour la maintenance du site wordpress et les commandes en ligne 
A Maud et Didier pour le prêt de leur vidéoprojecteur   
Aux habitants de l'Esperluette pour le prêt de leur jardin et de leur cour 
A Arnaud, qui est venu jouer pour le Grand Marché d’été 
À la mairie de Chazelles, qui nous a loué la salle à tarif préférentiel fin 2022 
A tous les adhérents pour leurs actions et leur mise en œuvre au sein du collectif 
A nos salariés 
Aux membres du cercle de pilotage, qui ont encadré la vie du collectif pendant cette année. 

 
 
 

 
 
 
 
 
APRES MIDI 

ÉLECTION SANS CANDIDAT 
Cette année, suite au départ de Maud, et aussi parce que l’an dernier on n’avait élu que 7 membres, 
on renouvelle 2 membres de l’équipe de pilotage, qui s’engageront pour 1 année. 

    
Rappel du fonctionnement 
 

• Cercle d’orientation : tous les adhérents 
• Cercle de pilotage : 8 membres élus pour 2 ans 
• Commissions : un groupe de personnes qui portent une activité en particulier (groupement 
d’achats, soirées lecture, groupe semences etc.) 
• Porteurs d’activité : adhérent·e qui propose son activité en s’appuyant sur les ressources du 
collectif (comme Danièle avec ses ateliers bien-être) 

 
Chacun peut donc trouver une place en fonction de ses envies et de ses besoins. 
 
• Pour compléter les membres élus en 2022, nous allons procéder à une nouvelle élection sans candidat. 
• Témoignages de membres présents et passés. 
 

 
Rappel du fonctionnement de l’élection sans candidat 

 
• En cercle, chacune et chacun s’exprime à son tour pour proposer des membres qu’elle ou il 
aimerait voir parmi l’équipe de pilotage.  
• Ensuite, on interroge les personnes désignées pour savoir si elles sont d’accord pour intégrer 
l’équipe. 
• Résultat de l’élection sans candidat : Lise, Dominique et Martine sont partant·e·s pour rejoindre 
l’équipe selon leur disponibilité. Félicitations à notre association pour ces nouvelles énergies ! 

 
 
 
Première réunion de pilotage le 26/09 à 20h au local 
On rappelle que les réunions de pilotage sont ouvertes à tous les adhérent·e·s. 
    
 
Adhésions 
Les adhésions pour cette année sont ouvertes. 
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PROCHAINS RENDEZ-VOUS (à compléter) 
 

Mar. 12 Sept 18h30 / 20h30 Permanence au local 

Ven. 15 Sept. 17h / 19h Marché Paysan aux 4 Routes 

Mar. 19 Sept 18h30 / 20h30 Permanence au local 

Dim. 24 Sept. 17h30 / 18h30 Atelier Musique au Villard, Marols 

Mar. 26 Sept. 18h30 / 20h30 Permanence au local 

Mar. 26 Sept. 20h / 22h Réunion de Pilotage au local 

Ven. 29 Sept. 17h / 19h Marché Paysan aux 4 Routes 

Lun. 2 Octobre 20h Réunion de la Commission Marché au local 

Mar 3 Octobre 18h30 / 20h30 Permanence au local 

Mar 10 Octobre 18h30 / 20h30 Permanence au local 

Ven. 13 Octobre 17h / 19h Marché Paysan aux 4 Routes 

Lun. 16 Octobre 20h / 22h Réunion de Pilotage au local 

Mar 17 Octobre 18h30 / 20h30 Permanence au local 
 

 


